



Serie informes de LatinREV, N° 6 – ISSN: en trámite.

Memoria de la VIII Jornada de LatinREV

Por María Cecilia Corda
Agosto de 2024



Directora de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales
Dra. Laura Valentina Delich

Secretaria Académica
Lic. María Cristina Ruiz del Ferrier

Director del Área de Estado y Políticas Públicas
Dr. Daniel R. García Delgado

Coordinadoras de LatinREV
Mg. María Cecilia Corda y Lic. María Cristina Ruiz del Ferrier

Colaboradora de LatinREV
Lic. Manuela Viana Trincherero

Serie informes de LatinREV, N° 6

Ciudad Autónoma de Buenos Aires: FLACSO. Sede Académica Argentina, agosto de 2024.

Ayacucho 551 (1026) Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina.

Correo electrónico: redrevistas@flacso.org.ar

Sitio web: <https://www.flacso.org.ar/latinrev/>

Área de Estado y Políticas Públicas y Biblioteca de Ciencias Sociales “Enzo Faletto” - Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO).
Sede Académica Argentina.

Licencias *Creative Commons*



Atribución – No Comercial (*by-nc*): Se permite la generación de obras derivadas siempre que no se haga con fines comerciales. Tampoco se puede utilizar la obra original con fines comerciales.

VIII Jornada de LatinREV

Entre los meses de junio y julio de 2024 se llevó a cabo la *VIII Jornada de LatinREV*, titulada: “Las revistas de ciencias sociales y humanidades en el camino de la ciencia abierta: presente y futuro de la cooperación, la transparencia y la solidaridad”, bajo la modalidad a distancia. Apoyó la iniciativa el Programa de Educación a Distancia a través del sistema de inscripción y emisión de constancias de participación. Colaboró en su difusión el sector de comunicación institucional de FLACSO. Sede Académica Argentina.

En esta oportunidad, el evento fue co-organizado con la sede de Ecuador de FLACSO, de la mano de la editora de [Íconos: revista de ciencias sociales](#), Dra. Jenny Pontón Cevallos.

El **miércoles 13 de junio** participaron de la apertura María Cecilia Corda, Directora de la Biblioteca de Ciencias Sociales “Enzo Faletto” y Coordinadora de LatinREV de FLACSO Argentina; y Jenny Pontón Cevallos, investigadora de FLACSO. Sede Académica Ecuador. Presentó la colega Mariela Viñas (Universidad Nacional de La Plata, Argentina).

A paso seguido, tuvo lugar el **Panel 1: Estado de situación de las revistas de ciencias sociales y humanidades en la región**. En el mismo iba a participar Maximiliano Salatino (Universidad Nacional de Cuyo, Argentina), con una exposición sobre “Las revistas científicas latinoamericanas. Itinerarios y cartografías”, pero por motivos de salud, no pudo integrarse.

Comenzó Gustavo Liberatore (Universidad Nacional de Mar del Plata, Argentina) con su ponencia “Panorama de los circuitos y prácticas de indexación de las revistas latinoamericanas de ciencias sociales y humanidades en el marco de la promoción de las políticas de Ciencia Abierta en la región”, durante la cual brindó informaciones sobre la complejidad del mundo de las revistas en el campo de las ciencias sociales y humanas, dada la heterogeneidad existente y los modos de producción en dicho ámbito. Puso el énfasis en las políticas de indexación, así como

en las políticas públicas referidas a temas editoriales, acceso abierto y ciencia abierta; calidad de publicaciones, y profesionalización de los equipos editoriales. Especialmente reflexionó sobre que la excelencia de lo publicado depende mucho de la evaluación por pares y que una indexación de las revistas en variados espacios no asegura una calidad del contenido de las mismas ni un aporte sustancial al campo disciplinar en el que se especializan. Analizó en particular a [Latindex](#) para América Latina y los desafíos de las revistas para integrarse en indizadores cuando inciden diferentes variables como el financiamiento, la estructura editorial, la trayectoria que tengan, entre otras. Resaltó la importancia de participar de indizadores nacionales y regionales y enfocar los esfuerzos para fortalecer esos espacios, apelando también a políticas más inclusivas para sumar títulos y procurar su solidez.

Luego, Juan Camilo Vallejo Echavarría (Universidad de Antioquia, Colombia) se refirió a la “Gestión editorial, la clave para la sostenibilidad y el futuro de las revistas en ciencias sociales y humanidades”. Presentó un modelo para estrategias de desarrollo de políticas editoriales de revistas académicas en el mediano y largo plazo. Advirtió sobre la necesidad de encontrar un equilibrio de esta aspiración de mayor aliento, ya que muchas veces entra en tensión con la resolución de las tareas editoriales cotidianas. Pasó revista sobre los componentes del modelo que ideó, referidos al proceso editorial en sí, la calidad científica, la administración y las finanzas, el acceso, la visibilidad y la difusión, y las métricas e informaciones estadísticas. Durante su exposición, no faltaron reflexiones sobre su misma experiencia como editor de la [Revista interamericana de bibliotecología](#), y valoraciones sobre *software*, como el [OJS](#), planes de comunicación científica que incluyan a las redes sociales, producciones audiovisuales, entre otros aspectos.

Moderó este panel la colega Sandra Patricia Bedoya (Universidad de Antioquia, Colombia).

El **miércoles 26 de junio** dio las palabras de apertura María Cecilia Corda, y se llevó a cabo el **Panel II: Las revistas en el camino de la ciencia abierta: desarrollos en América Latina**. Moderó la colega Marcela Coria (Universidad Nacional de La Plata / IDIHCS-CONICET).

En esta oportunidad, se presentaron las siguientes revistas, todas ellas adheridas a LatinREV: [Estoa: revista de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo](#) de la Universidad de Cuenca (Ecuador). Durante la exposición, planteó el dilema de los indizadores como oportunidad para ajustar aspectos de la revista a las exigencias y los parámetros solicitados por ellos. Asimismo, resaltó la importancia de la divulgación científica de los aportes publicados en la revista, su calidad y contribución al desarrollo de las disciplinas, los avances tecnológicos, el diseño estético, y la accesibilidad.

Después continuó [Íconos: revista de ciencias sociales](#) (FLACSO. Sede Académica Ecuador), que, como se mencionó más arriba, es editada por Jenny Pontón Cevallos, co-organizadora de la edición 2024 de esta jornada de LatinREV. Ofreció un breve panorama de la revista en el tránsito que experimentó desde un carácter académico al actual que es netamente científico, con todas las contribuciones que recibe arbitradas por el sistema de doble ciego. Compartió las dificultades que atravesaron para estabilizar las nuevas versiones del [OJS](#) y las innovaciones incorporadas con la generación de archivos .mp3 para la difusión de cada edición. Además, comentó que aplicaron identificadores persistentes, adoptaron licencias de publicación *Creative Commons* sin obras derivadas ni permiso para usos comerciales, y se incorporó a diferentes indizadores y plataformas, desde donde va monitoreando las métricas de la revista, así como su presencia en el contexto de redes sociales.

Siguió la presentación de [Mujer andina](#) (Universidad Andina del Cusco, Perú), la cual explicó el alcance de la temática que toma, con una periodicidad de aparición semestral y una forma de trabajo que recurre a editoras invitadas para cada número. Analizó el alcance de la incorporación de investigadores noveles con sus producciones a publicarse en su medio, así como la línea que marca la ciencia abierta de constituir a las revistas como espacio de producción de conocimiento.

[Mundo de antes](#) (Universidad Nacional de Tucumán. Facultad de Ciencias Naturales. Instituto de Arqueología y Museo, Argentina) mencionó su campo de especialización y esbozó una breve trayectoria desde 1998 a la fecha. Se refirió a la visión que sostiene respecto a la participación de diferentes perfiles en la gestión editorial, así como a políticas vinculadas a la adhesión al acceso abierto, prácticas éticas de la investigación y la publicación, nuevas medidas para evitar el plagio, licencias *Creative Commons*, etc. Sus proyecciones y desafíos en un futuro de corto plazo apuntan a la ruptura de los circuitos hegemónicos de publicación académica y a una apuesta de constitución y consolidación de espacios regionales.

Luego de estas primeras presentaciones, se abrió un espacio de intercambio y preguntas con el público que seguía la transmisión a través del Canal de *Youtube*.

A continuación prosiguió [Nósis. Revista de ciencias sociales y humanidades](#) (Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, México), la cual efectuó una síntesis de las decisiones adoptadas respecto a lo editorial desde sus inicios a la actualidad en cuanto al idioma de publicación, las tecnologías adoptadas, las métricas, etc. Relató las fallas y los obstáculos a los que tuvo que enfrentarse en ese proceso y que, no sin esfuerzos, pudieron sortear. Puntualizó la divulgación que realizan a través de redes sociales y una iniciativa de movilización del conocimiento que aspira a llegar a otros ámbitos en los cuales pueden apropiarse y transformar los conocimientos compartidos en los artículos de la revista. No olvidó mencionar los apoyos institucionales de la universidad en cuanto a inversiones en el proceso editorial.

Siguió la [Revista Escuela de Antropología FHyA-UNR](#) (Universidad Nacional de Rosario, Argentina), la cual también esbozó una breve caracterización y un recorrido histórico. Su principal propósito es el de promover la circulación del conocimiento dando visibilidad a los aportes de las investigaciones que publica, así como hacer ciencia con y para la sociedad, tendiendo nuevos canales de comunicación que permitan una mayor difusión de los saberes que reúne. Fundamentalmente, propenden a la comunicación pública de la ciencia poniendo a disposición los

aportes al conocimiento e ideas innovadoras que brindan orientaciones y respuestas respecto a hechos de relevancia o a asuntos socialmente problematizados.

Finalmente, la [Revista de El Colegio de San Luis](#) (México) relató su trayectoria desde una versión impresa que apareció en 1999, hasta la actualidad, un cuarto de siglo después, que se presenta como una publicación continua. Se inserta dentro de las políticas de ciencia abierta, demostrando su vocación de acceso al conocimiento como derecho humano esencial. El expositor trajo a colación un encuentro anterior de editores de revistas de ciencias sociales y humanidades efectuado en febrero de este año en el marco de El Colegio de San Luis, denominado *El trabajo editorial de las revistas mexicanas especializadas en historia: retos y perspectivas para las humanidades digitales*. Hizo un *raconto* de los cambios tecnológicos y editoriales experimentados a lo largo de estos años, enfatizando en algunos desafíos próximos.

Para cerrar la sesión, se efectuaron algunas reflexiones y ciertas explicaciones vinculadas con los aportes de quienes expusieron en este segundo tramo.

El **miércoles 3 de julio** se llevó adelante el **Conversatorio Automatización e inteligencia artificial en procesos de edición de las revistas académicas**, del cual participaron Carlos Lopezosa y Jorge Franganillo (Universitat de Barcelona, España). Moderó Jenny Pontón Cevallos.

Los profesores contextualizaron a la IA y mencionaron sus antecedentes. Anclaron en 2018 que es cuando empiezan a desarrollarse cuatro modelos de lenguajes, que finalmente cobran relevancia con la aparición de *chatGPT*. Alertaron sobre los peligros relacionados con la generación de textos a partir de instrucciones, o *promts*. Asimismo, brindaron algunas indicaciones sobre cómo usarla en la tarea de edición y la importancia de clarificar el contexto, el tono, los destinatarios, entre otros aspectos. Comentaron que existen respuestas inexactas, erróneas o contradictorias, a lo que se suman los sesgos, los estereotipos y demás dificultades que la herramienta reviste, con lo cual se puede incurrir en serios problemas éticos, y hasta legales. Para utilizar la IA, hay que considerar responsablemente ejes como la verdad, la precisión, la

experiencia y la exactitud, ya que quien carga con la obligación de los contenidos es el individuo, no la máquina. En su charla, recomendaron bibliografía respaldada por organismos como la UNESCO, COPE, y diversidad de autores en la materia. También sugirieron *tips* para un uso seguro de la IA, como, por ejemplo, no emplear información personal o privada, o materiales con derecho de autoría, o reproducciones textuales que recaigan en plagio, o generación de imágenes, etc.

Luego, enumeraron algunas herramientas que pueden resultar útiles para las actividades editoriales en las revistas, y presentaron algunos casos como lo que es la elaboración de resúmenes, la confección de citas y referencias de acuerdo a algún estilo, el análisis de contenido de las contribuciones recibidas, el uso de *data sets*, entre otros ejemplos.

Al finalizar el intercambio entre los dos académicos y la moderadora, se abrió un espacio para preguntas, las cuales versaron sobre ejemplos acerca de experiencias de IA vinculadas a tareas de edición científica, difusión en redes sociales, posibilidades de búsqueda y recuperación de información bibliográfica en la *web*, plagio, entre otros tópicos. Cerraron la sesión efectuando un balance sobre utilidades y desafíos de la IA en el ámbito de la edición académica y científica.

El **miércoles 10 de julio** se realizó la conferencia de clausura de la mano de Ana María Cetto Kramis ([Latindex](#) / UNAM. Instituto de Física, México). Moderó la colega Carolina De Volder (Centro Argentino de Información Científica y Tecnológica – CAICYT CONICET, Argentina).

La expositora repasó las intervenciones que la precedieron en esta jornada de LatinREV en los distintos paneles y el conversatorio, y contextualizó el tema central de su conferencia: ***Oportunidades y desafíos para la ciencia abierta***. Se remontó a 1999 a la [Conferencia Mundial de la Ciencia](#) y a la *Declaración sobre la Ciencia y el Uso del Saber Científico*. Luego realizó un análisis sobre los avances que se han dado desde ese momento hasta la actualidad, y las cuestiones que aún están pendientes, poniendo el énfasis en los sistemas de evaluación de la ciencia y la técnica en los países de la región.

Definió el concepto de ciencia abierta y los debates que se han suscitado para que el conocimiento científico resulte accesible, en pos de hacer ciencia con y para la sociedad.

Se refirió a un libro reciente auspiciado por la UNESCO, titulado [*Open science outlook*](#), aparecido en 2023. Reflexionó sobre las recomendaciones de este organismo internacional en torno a su aspiración de cambiar la cultura científica tradicional o convencional, para lo cual hay que disponer de infraestructuras adecuadas, abordar las consecuencias negativas o no deseadas derivadas de la aplicación de la filosofía de la ciencia abierta, y prescindir de los modelos empresariales para su implementación y desarrollo.

Consideró que los espacios latinoamericanos son propicios para favorecer el acceso abierto así como la ciencia abierta, incluso han recibido en muchos casos apoyo estatal para fomentar ecosistemas de publicaciones y revistas académicas y científicas.

Invitó a continuar avanzando en el trabajo colaborativo y cooperativo en pos de políticas que promuevan la apertura de la ciencia, fortalezcan a las revistas como vehículos de comunicación científica y generen modelos de producción y comunicación alternativos en tal sentido.

Las intervenciones del público participante, luego de su exposición, se orientaron a conocer más sobre programas de revistas diamante en países latinoamericanos, los roles de los editores que abonen el desarrollo de la ciencia abierta, las perspectivas existentes respecto a los acuerdos transformativos, el pasaje del acceso abierto a la ciencia abierta, las empresas editoriales de envergadura y su juego en el marco de la ciencia abierta, entre otras temáticas que enriquecieron el último encuentro de la jornada.

Las palabras de clausura estuvieron a cargo de las Coordinadoras de LatinREV, María Cecilia Corda y María Cristina Ruiz del Ferrier. Se refirieron al trayecto de temas y experiencias que se enfocaron durante esta VIII Jornada, además de resaltar algunos puntos inherentes al funcionamiento y desarrollo de la red en sí.

Por último, se anunció la realización de la *IX Jornada* para el mes de junio de 2025.

Las presentaciones y los videos quedaron consignados en el [sitio web](#) institucional de FLACSO Argentina, así como en el [canal de Youtube de FLACSO Ecuador](#) que facilitó la transmisión y el soporte tecnológico.

Apoyaron la realización de este evento el personal de comunicación institucional, especialmente Paula Poce; y el Programa de Educación a Distancia de FLACSO Argentina a través del sistema de inscripción y emisión de constancias de participación. Agradecemos también al personal de la sede de Quito y a la cordial disposición del Coordinador de FLACSO Virtual, Aléx Teran.

Serie informes de LatinREV

N° 1: *Resultados de la encuesta efectuada a las revistas adheridas a LatinREV.*

N° 2: *Memoria de la IV Jornada de LatinREV.*

N° 3: *Memoria de la V Jornada de LatinREV.*

N° 4: *Memoria de la VI Jornada de LatinREV.*

N° 5: *Memoria de la VII Jornada de LatinREV.*

